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Спикер МИД РФ 
Мария ЗАХАРОВА подвела 
итоги уходящего года 
вместе с «Комсомолкой».

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова посмотрела 
на «Кардиограмму года» от «Комсо-
молки», где читатели голосовали за 
радостные и грустные события, пере-
житые в 2017-м, и не согласилась, что 
он был скучным.

НА РОССИЮ ДАВИЛИ 
СО ВСЕХ СТОРОН

- Для вас 2017-й каким был?
- Интенсивным, непростым, неожи-

данным. Было и трудно, и интересно. 
Но благодаря этому приходит осозна-
ние, что испытания - это не наказа-
ние, а, может быть, даже дар свыше, 
бесценный опыт.

- Для всей страны, если судить по на-
шей «Кардиограмме», год получился 
интенсивным. И непростым. Одно из 
испытаний - отстранение сборной Рос-
сии от ближайшей Олимпиады. Надо 
нашим атлетам ехать на Игры в усло-
виях такой травли?

- Если бы я была на месте россий-
ских спортсменов, тренеров, то я бы 
имела право рассуждать об этом.

- Мнение людей сейчас расколото, им 
важно услышать, что думают моральные 
авторитеты.

- Я считаю, что наши спортсмены, 
которые долгие годы живут в состоя-
нии тяжелых тренировок, они и есть 
моральные авторитеты. Вот их в том 
числе и я буду слушать по этому во-
просу. Им сейчас  непросто, и мы все 
должны их поддержать в выборе на 
100 процентов.

- В схожей со спортсменами ситуации 
в этом году жила вся страна.

- В этой же не нами запущенной 
мясорубке оказались и российские 
дипломаты. С ними поступили так же 
несправедливо, как и с нашими атле-
тами. Год назад они с семьями срочно 
вынуждены были выезжать из США, 
после того как были обвинены амери-
канскими властями в якобы вмеша-
тельстве в президентские выборы. Это 
полная чушь, не было предъявлено 
ни одного доказательства. Дальше - 
больше. Летом Вашингтон принял 

решение о закрытии генконсульства 
в Сан-Франциско, торгпредства в Ва-
шингтоне и изъятии нескольких объ-
ектов дипсобственности. Под маховик 
внутриполитических разборок в США 
попали и представители бизнеса, куль-
туры, СМИ… А какое количество на-
ших людей, которые были похище-
ны теми же американцами в третьих 
странах и сидят без суда и следствия 
в американских тюрьмах по надуман-
ным обвинениям? Это классическое 
проявление давления на страну, по-
литики сдерживания.

КОГО НЕ УСТРОИЛ МИРНЫЙ 
ЮБИЛЕЙ РЕВОЛЮЦИИ?

- Встречу Путина и Трампа в Гамбурге 
анонсировали как главное политическое 
событие года в отношениях России и 
США. Как выстраиваются отношения 
со Штатами?

- У нас очень трудно развивался и 
развивается диалог с США, есть при-
меры того, как удается достигать то-
чек соприкосновения, например, со-
вместное заявление США и России 
по Сирии. Или по-настоящему судь-
боносный пример, когда благодаря 
информации, предоставленной аме-
риканскими спецслужбами, удалось 
предотвратить теракт в Петербурге. Но 
при этом сложности остаются и нали-

цо явное желание определенных поли-
тических группировок в Вашингтоне 
их усугублять. Наши двусторонние 
отношения заслуживают большего - у 
них колоссальный потенциал.

- 100-летие Октябрьской революции 
на государственном уровне прошло как-
то совсем тихо-мирно.

- Не знаю, кого может не устраивать, 
что оно прошло мирно. Отметить ре-
волюцию революцией? Может быть, 
кому-то так и хотелось, но так не по-
лучилось. Каждый отметил, как считал 
нужным. Для кого-то это дата торже-
ственная, для кого-то трагическая, 
но она в любом случае сложная для 
оценки и анализа. Кто-то использовал 
ее как повод, чтобы больше почитать и 
узнать об этом событии. Я принадлежу 
как раз к этой категории, тем более что 
было опубликовано большое количе-
ство исторических документов. Мирно 
прошла - да, но точно не незаметно.

- Государство предпочло не муссиро-
вать эту тему.

- Как мне показалось, на государ-
ственном уровне главной задачей было 
не навесить какой-то новый ярлык - 
было это благо или зло, а предоста-
вить обществу самому определиться 
со своим отношением. Поэтому бы-
ло опубликовано так много материа-
лов, чтобы каждый мог проанализи-

ровать случившееся самостоятельно, 
без «ценных указаний сверху». Мог 
сделать свой вывод сам.

- Самое главное - страна из той рево-
люции и всего, что за ней последовало, 
вынесла урок?

- Почему должно быть единое мне-
ние у всей страны? Нас 147 милли-
онов, и каждый должен задать себе 
вопрос: знаю ли я достаточно об этой 
революции?

- А для вас что это?
- Колоссальное потрясение, пример 

того, к чему может прийти общество 
в результате невозможности противо-
стоять внутренним вызовам и внеш-
ним угрозам.

- Стоила ли «Матильда» того шума, 
который был вокруг нее?

- Тема очень сложная. Думаю, эта 
история преподнесла хороший урок. 
Для себя я его сформулировала так: 
побеждать нужно не путем запреще-
ния, а путем создания более сильной 
повестки.

ДЕТИ В ПРОТЕСТАХ - ШОК ГОДА
- У нашего общества есть сейчас при-

вивка от этих потрясений? Уличный 
«бунт школьников» весной этого года 
свидетельствует о революционной си-
туации?

- Если говорить о потрясениях это-
го года, для меня вовлечение детей в 
уличные акции было одним из них. Я 
считаю отвратительным, когда взрос-
лые люди манипулируют не созна-
нием других людей (это тоже плохо, 
но взрослые должны сами уметь ана-
лизировать и принимать решения), а 
детьми. Теми, у кого переходный воз-
раст, кто начинает задавать вопросы, 
интересоваться. А их искреннее же-
лание быть активными и полезными 
используется безответственно и подло. 
Для меня это крайняя степень паде-
ния, когда в своих целях используют 
детей. Это был шок, я не думала, что 
взрослые люди могут в своей стране 
заниматься подобными вещами.

Я вижу множество таких примеров 
за рубежом, когда рекрутируют де-
тей террористические организации. 
Детская тема разыгрывается во время 
вооруженных конфликтов, когда за-
падные коллеги манипулируют об-
разами детей. Но там хотя бы (это 
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Мария Захарова - хорошо поставленный голос нашего 
МИДа - дипломатично и профессионально расставляет 

точки над «i» в итогах уходящего года.

2017-й нам дал «Матильду»,      Сирию, допинг-скандал...
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Михаил ГОРШКОВ

В международном 
исследовании 
Всемирного банка 
«Ведение бизнеса-2018» 
Россия поднялась 
на 5 строчек и 
заняла 35-е место.

Эксперты Всемирного банка 
оценивают,  насколько благопри-
ятны условия ведения бизнеса в 
той или иной стране по 11 пока-
зателям. Основным драйвером 
роста рейтинга страны стало 
подключение потребителей к си-
стеме электроснабжения. Еще в 

2011 году Россия по этому по-
казателю  была на 183-м месте в 
мире. А сейчас входит  в десятку 
лучших стран. Что изменилось?

Услуги «Россетей» стали до-
ступнее. Это отметили эксперты 
Всемирного банка, которые про-
водили опрос среди российских 
компаний малого и среднего биз-
неса. Несколько лет назад  для 
подключения требовалось прой-
ти 10 этапов. Причем каждый из 
них требовал присутствия в офи-
се электросетевой компании. 
Поэтому для многих предприни-
мателей путь от заявки до акта 

приемки составлял в буквальном 
смысле слова сотни километров. 
Сейчас, чтобы подключиться, на-
до сделать всего три шага. При 
этом необязательно приезжать с 
документами в офис. Оформить 
их можно удаленно.

В течение последних пяти лет 
«Россетти» активно развивают 
электронные сервисы, что сде-
лало процедуру подключения 
намного  удобнее, чем раньше. 
На едином портале техническо-
го присоединения портал-тп.
рф бизнесмены и частные лица 
могут узнать, где подключиться, 

какие для этого нужны докумен-
ты, и с помощью  электронной 
подписи пройти всю процеду-
ру в режиме он-лайн.  По сути, 
работников сетевой компании 
они видят, когда те приезжают 
подключать объект к электро-
снабжению.   Первый полностью 
дистанционный договор в элек-
тронном виде  был заключен в 
прошлом году в Подмосковье.

Еще одним благоприятным 
фактором для ведения бизне-
са стало снижение стоимости 
льготного подключения. Льго-
ты распространяются на тех, у 

кого заявленное потребление 
электроэнергии не превышает 
670 кВт. Этот потолок потре-
бления «Россети» установили 
в прошлом году, подняв его в 
несколько раз. Так что теперь 
льготниками можно считать 
почти всех предпринимателей 
и даже предприятия среднего 
бизнеса: такого объема элек-
троэнергии, например,  вполне 
достаточно для работы мини-
пекарни.

Только за 9 месяцев этого го-
да в стране исполнено 253 800 
льготных договоров.  

итоги года

 ■ АКТУАЛЬНО

Электросети укрепили бизнес-рейтинг России
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единственное не оправдание, но 
объяснение) речь идет о детях 
не своих, не из своей страны. 
Например, журналистка CNN 
использовала образ сирийско-
го мальчика, его фотографию и 
недостоверную информацию о 
нем в ходе интервью с Лавровым, 
чтобы, как можно было понять, 
обвинить Россию в убийстве в 
Сирии гражданского населения. 
А когда в эти грязные игры игра-
ют граждане с детьми своего же 
государства - это понять невоз-
можно в принципе.

TELEGRAM-КАНАЛЫ СЛОВНО 
СПЛЕТНИ

- Два тренда этого года - 
Тelegram-каналы и биткоины. Что 
из этого у вас есть?

- У нас есть Тelegram-канал 
МИДа. Это дополнительный ин-
струмент информирования людей 
о новостях российской внешней 
политики.

- Вы читаете Тelegram-каналы?
- Читаю некоторые, плюс у нас 

есть отдел, который мониторит 
интернет. То есть информацию, 
которая в любом виде попадает в 
интернет, мы анализируем.

- Интересней стало жить с по-
явлением таких каналов?

- Встал вопрос об ответствен-

ности за распространение ин-
формации. В некоторых случаях 
подобные «новости» напоминают 
сплетни.

- Это одна из реалий сегодняш-
него мира.

- Как развлечение, как отработ-
ка новой информационной техно-
логии все это интересно. Но опас-
но, если используется как способ 
распространить дезинформацию.

- А биткоин?
- Я за ростом биткоинов не сле-

жу. Как и все, регулярно об этом 
читаю, но не являюсь лицом за-
интересованным - у меня биткои-
нов нет.

СААКАШВИЛИ - 
ПОЗОР ДЛЯ  КИЕВА

- Победа в Сирии встанет в один 
ряд с главными событиями в отече-
ственной истории? Насколько это 
глобальное свершение?

- Вы бы слышали, как о русских 
рассказывают сирийцы! Все они 
говорят, что для них Россия - 
страна, которая спасала их госу-
дарство. И российские солдаты 
для них герои. Это я передаю до-

словно то, что слышу от сирийцев. 
Кому как не им знать, что наши 
ребята там делают. Для меня опе-
рация Российской армии в Си-
рии - это гордость.

Но это и сопереживание тем, 
кто потерял близких в борьбе с 
терроризмом. Словами передать 
эти эмоции невозможно - об этом 
получилась песня, которую спела 
Наргиз, - «Верните память»*.

- То, что сейчас творится на Укра-
ине вокруг Саакашвили, весь этот 
перманентный Михомайдан - это 
новое слово в политической прак-
тике или агония страны? 

- Это позор для украинского 
народа: человек пришлый стоит 
у руля политических процессов 
и дестабилизирует ситуацию, за-
нимается грязными играми, за-
нимается только разрушением. 
Это еще и проблема грузинско-
го народа. Проблема в том, что 
он один из самых раскрученных 
представителей Грузии в мире, и 
по его неадекватному поведению 
судят обо всем народе.

 Подготовил 
Дмитрий СМИРНОВ.
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Освобожденные при содействии России 
от террористов сирийские города 

- один из главных итогов года.

2017-й нам дал «Матильду»,      Сирию, допинг-скандал...

*Стихи песни «Верните память» о воинах, погибших в Сирии, напи-
саны представителем МИД России Марией Захаровой, музыка Марии 
Захаровой и Марала Якшиева.
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ТЕРЁШКА, ДАВАЙ 
ПОЖЕНИМСЯ!

Легенда советского 
баскетбола -
о премьере фильма 
«Движение вверх»

В АМЕРИКЕ РУССКИХ 
ЗА ИНОПЛАНЕТЯН 
ПРИНЯЛИ

Всеми любимый артист по просьбе «СВ» перевоплотился 
в сказочного волшебника и открыл его тайны

7

13

15

Распространяется бесплатно

ИЗ ЛЮБЫХ ТУПИКОВ 
МОЖНО НАЙТИ ВЫХОД

Как белорусские 
народные гулянья 
помогают создавать 
семьи

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 ■ На улицах главного горо-
да республики «выросло» 
два десятка красивых елок, 
в сердце России - в десять 
раз больше. Как подгото-
вились к празднику наши 
столицы?

ШОУ ВОЗЛЕ РАТУШИ
Россияне в этом году - уже 

традиционно - едут встречать 
Новый год в Беларусь. Минск 
снова вошел в топ-5 любимых 
туристических направлений на 
зимние каникулы. Впрочем, 
как заявляют в Федеральном 

агентстве по туризму, заметно 
вырос и спрос на внутренние 
направления - регионы РФ то-
же вошли в топ рейтинга.

Минск уже к празднику го-
тов - программа запланирова-
на обширная. В прошлом году 
погулять на праздник пришли 
больше трехсот тысяч человек, 
в нынешнем - ждут не меньше.

Каждый вечер вплоть до 
5 января возле Ратуши будет 
театрализованное представле-
ние «Новогодние приключения 
в стране волшебства».

До 15 января будут работать 

торговые ряды ярмарки «Ка-
лядны кiрмаш» у Дворца спор-
та и на Октябрьской площади. 
Здесь можно купить новогод-
ние украшения, сувениры, вы-
пить горячего глинтвейна и за-
кусить драниками.

ПОЖАЛУЙТЕ 
В РОЖДЕСТВО
В Москве тем временем 

уже открылся юбилейный 
фестиваль «Путешествие 
в Рождество». Как рассказали 
в оргкомитете, он станет са-
мым крупным за всю историю 

(подробнее  - на стр. 15). 
Праздничных площадок вдвое 
больше по сравнению с про-
шлым годом - 83.

- В 2016 году наши програм-
мы посетили больше 12 мил-
лионов человек, - говорит Ан-
на Торопова, представитель 
оргкомитета фестиваля. - Те-
перь ждем еще больше.

В Департаменте культуры го-
ворят, что готовы снова при-
нять больше десяти миллионов 
москвичей и гостей столицы.

Кстати, в регионах России 
и Беларуси появился новый 

туристический тренд: туры 
в новогоднюю Москву. Жите-
ли близлежащих городов при-
езжают погулять одним днем, 
те, кто живет подальше, - от 
трех дней. Едут всей семьей. 
Затраты на билеты и поездку 
компенсирует бесплатная раз-
влекательная программа - лю-
ди знают, что смогут свободно 
посмотреть ледовый балет, по-
кататься со стометровой гор-
ки или посмотреть спектакли 
лучших театров.

Какие еще сюрпризы 
приготовили гостям Москва 

и Минск - на стр. 8 - 11.

НОВОГОДНИЙ МАРШРУТ МОСКВА - МИНСК

ВЕРЮ В ЧУДО И ДЕДА МОРОЗА!ВЕРЮ В ЧУДО И ДЕДА МОРОЗА!
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Александр ШИРВИНДТ:
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Прогноз погоды на завтра, 30 декабря

Барнаул 1, 0 5, 3
Бийск 2, 1 6, 4
Алейск 2, 0 6, 4
Змеиногорск 1, 0 4, 2
КаменьнаОби 4, 1 6, 5
Рубцовск 1, 0 5, 3

Днем         Ночью

Давление (мм рт. ст.) 752
(норма декабря  755)
Относительная влажность 
воздуха - 88%
(норма  80)
Ветер юго-западный, 12 м/с
Восход  9.40
Закат  17.14

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег


